

INFORME SOBRE EL SITIO ARQUEOLOGICO
 "LA PEDREGOSA ALTA"
 MERIDA - ESTADO MERIDA *

Durante los días 3 y 4 de mayo, el Arq. Ramón Paolini y el Antrop. Luis Molina, Director de Patrimonio Cultural y Jefe de la División de Arqueología e Inventario, respectivamente, visitaron la Ciudad de Mérida con el objetivo de conocer la situación presentada en relación con un sitio arqueológico ubicado en La Pedregosa Alta, descubierto por el Museo Arqueológico "Gonzalo Rincón Gutiérrez" de la Universidad de los Andes. La presencia de funcionarios del CONAC en Mérida obedeció a una invitación de la Dirección del Museo en fecha 06-04-88.

En este viaje a Mérida se cumplieron dos actividades: la visita al sitio arqueológico y una reunión con el Secretario de Gobierno del Estado Mérida.

EL SITIO ARQUEOLOGICO:

El sitio arqueológico de La Pedregosa se encuentra en la margen izquierda de la Quebrada La Pedregosa y consiste en un conjunto de estructuras de piedra, de planta rectangular y cuyo número, disposición y funciones no se ha determinado con exactitud. El sitio fue descubierto en marzo de 1987 por personal del Museo Arqueológico "Gonzalo Rincón Gutiérrez" de la Universidad de los Andes. Este hallazgo se hizo dentro de las actividades de prospección arqueológica que el Museo desarrolla en el área de La Pedregosa, en la cual se han hallado sitios habitacionales, terrazas de cultivo, canales de riego (acequias) y cámaras funerarias (mintoyes), en el sector conocido como Loma de La Virgen. Acerca de estos hallazgos los investigadores del Museo Arqueológico han producido tres trabajos de investigación (presentados a la Convención Anual de ASOVAC en 1987) y una tesis de Licenciatura en la Escuela de Geografía de la Universidad de Los Andes.

El interés de los investigadores del Museo por el sitio de La Pedregosa Alta radica en su proximidad al área en estudio en Loma de La Virgen, lo que ofrece indicios para relacionar estas estructuras de piedra con los otros elementos arqueológicos mencionados. Así, las construcciones en piedra de La Pedregosa Alta no constituyen un sitio aislado sino en estrecha relación con un contexto arqueológico formado por evidencias de actividades domésticas y funerarias. Además, recientemente (abril 1988) los investigadores del Museo han encontrado otras estructuras de piedra en Mucusurí, cerca de Jají.

Luego de tener conocimiento de la existencia de este sitio arqueológico, - el Museo Arqueológico se planteó el inicio de su estudio, que consiste fundamentalmente en un levantamiento topográfico y elaboración de un plano del lugar. Para ello, establecieron contacto con los propietarios del terreno donde se encuentra el yacimiento, familia Ruiz Terán, a fin de obtener el permiso de acceso y la colaboración necesarios para iniciar el trabajo preliminar de levantamiento. Sin embargo, por parte de los propietarios no ha existido disposición de colaborar e in-

* Transcripción del documento original, el cual se encuentra en el Ministerio de la Cultura, Caracas.

clusive en el mes de marzo próximo pasado efectuaron una intensa deforestación en el sitio, que además de los perjuicios ecológicos que puede originar por su proximidad a la Quebrada La Pedregosa, causó el daño de algunas estructuras de piedra, sobre las cuales cayeron los árboles talados. Esta situación fue denunciada ante la Dirección de Patrimonio Cultural del CONAC por parte del Museo Arqueológico de la Universidad de los Andes y constatada durante nuestra visita al sitio.

REUNION CON LAS AUTORIDADES REGIONALES.

Asistimos a una reunión con el Secretario de Gobierno (en representación del Gobernador del Estado Mérida), el Vicerrector Académico de la Universidad de los Andes y la Directora del Museo Arqueológico. En esta reunión se expuso ante el Secretario de Gobierno la importancia de preservar o investigar el sitio de La Pedregosa Alta y la necesidad de recibir la colaboración en tal sentido de los propietarios del terreno donde se encuentran las estructuras, tanto por la importancia que tienen en sí mismos como por el hecho de que Mérida será la sede del II Congreso Mundial de Arqueología en 1990 y resultaría injustificable la desaparición de un sitio de importancia tan próximo a la Ciudad de Mérida.

En esta reunión el Secretario de Gobierno del Estado Mérida pidió una reunión para la siguiente semana (martes 10-05-88) a la cual se convocaría a los propietarios y a los representantes de la Universidad de los Andes.

RECOMENDACIONES:

- 1.- Solicitar ante el Ejecutivo del Estado Mérida, a través del Ministerio de Relaciones Interiores, toda la colaboración necesaria para garantizar la conservación y estudio del sitio La Pedregosa Alta.
- 2.- Apoyar, desde el punto de vista técnico, al Museo Arqueológico "Gonzalo Rincón Gutiérrez" de la Universidad de los Andes, a fin de que se inicie la investigación del sitio de La Pedregosa Alta. Este apoyo puede ser brindado a través de la División de Arqueología e Inventario de la Dirección de Patrimonio Cultural del CONAC.

ANEXOS:

- Copia de la carta enviada por el Museo Arqueológico "Gonzalo Rincón Gutiérrez" de la Universidad de los Andes a la Dirección de Patrimonio Cultural del CONAC.
- Ubicación en el área de Mérida del sitio La Pedregosa Alta y la zona en proceso de investigación por parte del Museo Arqueológico de la Universidad de los Andes.
- Fotografía de las estructuras de piedra de La Pedregosa Alta (marzo, 1987).
- Fotografía de una de las estructuras de La Pedregosa Alta dañadas por la deforestación (marzo 1988).
- Fotografía de las estructuras de piedra de Mucusurí, Jají (abril 1988).

FIRMADO POR:

Antrop. Luis E. Molina | Jefe de la División de Arqueología e
Inventario | Dirección de Patrimonio Cultural



Mérida, sábado 9 de julio de 1988

frontera

Igor Puentes

La destrucción de los restos arqueológicos en La Pedregosa

El CONAC pide intervención de autoridades regionales

A pesar de la destrucción de buena parte de los restos arqueológicos descubiertos en La Pedregosa, por parte del propietario de la finca donde se encuentran situados, aún es posible salvar y recuperar lo que quedó en pie, como testimonio de la cultura de nuestros antepasados, y para ello se necesita el concurso de todos los organismos regionales a quienes compete la conservación de nuestro patrimonio.

Con ese objetivo, el Museo de Arqueología "Gonzalo Rincón Gutiérrez", de la ULA, se ha trazado una serie de acciones que pretenden estimular y llamar la atención de los organismos competentes, entre estos, la Gobernación del Estado, para que lo más pronto posible tomen las medidas tendientes a proteger este yacimiento arqueológico, el primero y más importante de los que se descubren en Mérida en muchos años. Con esos mismos fines, la Dirección y el equipo de investigación del Museo organizó un foro para discutir el problema, con la participación de la Directora Nacional de Museos del CONAC, Cecilia Fuentes, y el Jefe de la División de Arqueología del Departamento de Patrimonio Cultural de ese organismo, Luis Molina, ambos antropólogos, quienes se decidieron a tomar cartas en el asunto.

Cecilia Fuentes considera inaudito que en momentos cuando en el país se está gestando todo un movimiento para rescatar nuestro patrimonio histórico, y cuando se prepara todo un programa para celebrar el quinto centenario del Descubrimiento de América. "En encuentro entre dos mundos", como se llama a este acontecimiento, sean los propios merideños quienes destruyan un testimonio de la presencia americana antes de la conquista. Por eso es importante, señala, que las autoridades del



Cecilia Fuentes, Directora Nacional de Museos del CONAC, y Luis Molina, jefe de la División de Arqueología del Departamento de Patrimonio Cultural. (Foto: Porras).

Estado Mérida, dentro de su apoyo al trabajo de investigación que en la zona de La Pedregosa se realiza, y se proceda a proteger lo que queda de esas antiguas construcciones.

"Nuestra presencia en Mérida, además de la participación en el foro, obedece a tratar de estimular a la gente y a las autoridades que pueden patrocinar este trabajo, para que el mismo se pueda realizar, allí deben participar el Gobernador del Estado, y las instituciones militares que pueden proteger los restos, nada hacemos con hablar del patrimonio nacional, si este patrimonio no se protege, y se difunde".

Fuentes añadió que el Ministro de Cultura envió una comunicación muy explícita al Gobernador del Estado, en la cual le solicita que apoye y defienda esta investigación que se hace en La Pedregosa, por su valor histórico y arqueológico, no sólo en Mérida, sino para el resto del país.

Así mismo dijo que el CONAC pretende servir de intermediario para la toma de conciencia de lo que ocurre en La Pedregosa, donde no se pretende invadir ni expropiar fincas, pero si alertar sobre el hecho que allí se violó una ley, que existe y está vigente, a pesar que data de hace unos cuarenta años, como es la Ley de Protección del Patrimonio, Antiquedades y Obras Artísticas de la

Nación, y que por otra parte, se están violando las leyes sobre protección al ambiente cuando se procedió a una tala y deforestación sin tomar en cuenta dicha ley.

Por su parte Luis Molina, quien realizó una visita anterior al sitio donde se encuentran los restos arqueológicos, dijo que el descubrimiento reviste gran importancia para la investigación científica que en esa materia se hace a nivel regional y nacional, y él mismo pudo constatar hace dos meses la destrucción parcial del lugar, a través de una intensa deforestación que se hizo en la zona, pues a pesar de todas las gestiones realizadas, no se pudo llegar a acuerdos con el dueño de la finca, quien no entiende la importancia y el valor de la investigación que allí se pretende hacer.

"No hemos podido visitar de nuevo el lugar, pues el dueño de la finca no permite el acceso para ver lo que ha pasado allí, pero en unas fotografías tomadas por el equipo del Museo la última vez que visitó el sitio, se puede constatar que parte de las estructuras están totalmente destruidas, pero sabemos que por el tamaño del lugar, no todo se perdió, y aún estamos a tiempo de detener la destrucción total, y salvar este patrimonio tan importante para Mérida y la Nación", señaló Molina.